

## BAB V

### KESIMPULAN DAN SARAN

#### A. Kesimpulan

Penelitian serta pengembangan produk ini menghasilkan E-LKPD berbasis *Liveworksheet* dengan menggunakan pendekatan model ADDIE pada materi walisongo. Setelah melakukan penelitian dan pengembangan dapat ditarik kesimpulan sebagai berikut :

1. Pengembangan E-LKPD berbasis *Liveworksheet* dengan menggunakan pendekatan model ADDIE ini dengan melakukan 5 tahapan dari 5 tahapan dari model ini yang sudah dilakukan oleh peneliti. Tahapan tersebut berupa adalah Analisis (*Analyze*) bahwa E-LKPD berbasis *Liveworksheet* digunakan dalam pembelajaran karena sesuai dengan kebutuhan di sekolah dan siswa dalam pembelajaran materi walisongo yang mana dapat lebih efektif dan efisien, Desain (*Design*) yang mana dijelaskan dapat memilih media serta format yang akan diterapkan dalam proses pembuatan, Pengembangan (*Development*) yang mana tahap mengembangkan produk E-LKPD berbasis *Liveworksheet* hingga proses revisi pada produk, Pelaksanaan (*Implementation*) menjelaskan tentang Praktek uji coba oleh peserta didik, dan terakhir evaluasi (*Evaluation*) dengan melakukan evaluasi sumatif guna perbaikan produk. Produk yang dikembangkan berjalan dengan lancar serta telah memenuhi kriteria sangat layak digunakan dan diterima oleh peserta didik kelas IX MTs Miftahul Ulum Sitiaji.

2. E-LKPD berbasis *Liveworksheet* sudah valid berdasarkan penilaian ahli materi, ahli media, dan respon siswa. Dari ahli materi mendapat nilai rata-rata sebesar 94,44% dan mendapat nilai rata-rata 93,75% dari ahli media yang dapat dikatakan sangat layak. Respon peserta didik yang sudah dihitung mendapat nilai rata-rata 98,14% . hasil tersebut menunjukkan bahwa E-LKPD berbasis *Liveworksheet* efektif digunakan dalam pembelajaran peserta didik dan dapat menunjukkan kriteria setuju oleh peserta didik kelas IX MTs Miftahul Ulum Sitiaji.

## **B. Saran Pemanfaatan, Diseminasi, Dan Pengembangan Produk Lebih Lanjut**

### **1. Saran Pemanfaatan Produk**

Sebagai pembahasan akhir dalam penulisan skripsi ini, saran yang dapat peneliti sampaikan sebagai bahan pertimbangan dan perbaikan dalam pengembangan E-LKPD berbasis *Liveworksheet* terhadap hasil belajar siswa adalah:

- a. Bagi pendidik, adanya inovasi terbaru dalam media pembelajaran, guna memberikan pembelajaran yang mudah dipahami siswa.
- b. Bagi peserta didik, sebaiknya tidak sepenuhnya bergantung pada gadget. Sehingga kurang tertarik dengan membaca buku sebagai sumber pengetahuannya. Oleh karena itu, pendidik juga harus tetap membudidayakan budaya literasi melalui buku agar peserta

didik tidak menutup ketertarikannya terhadap sumber pengetahuan utama yakni buku.

- c. Bagi studi yang akan datang, diharapkan bisa lebih kreatif dan inovatif dalam melaksanakan sebuah studi, baik dari aspek teknik dan metode penelitian yang dilakukan. Sehingga peneliti tahu tahu reaksi, perkembangan kreasi, antusias dan motivasi belajar peserta didik dan berbagai aspek yang mendukung studi dalam hal pengembangan inovasi pembelajaran di dunia pendidikan di periode yang akan datang.

## **2. Saran Diseminasi Produk**

E-LKPD berbasis *Liveworksheet* ini diharapkan dapat digunakan bagi seluruh peserta didik MTs Miftahul Ulum Sitiaji maupun sekolah-sekolah lainnya. Peneliti menyarankan ketika akan mengembangkan suatu produk untuk memperhatikan kembali tahapan-tahapan yang harus dilakukan dalam penelitian pengembangan. Penyebaran produk ini juga dapat dilakukan untuk mendapatkan beberapa masukan dan saran agar dapat menghasilkan produk yang lebih baik lagi.

## **3. Saran Pengembangan Produk lebih lanjut**

Bahan ajar yang dikembangkan peneliti yaitu E-LKPD berbasis *Liveworksheet* terintegrasi nilai-nilai keislaman tidak hanya dikembangkan untuk kelas IX saja tetapi dapat disesuaikan dengan kebutuhan peserta didik. Oleh sebab itu diperlukan pengembangan E-LKPD berbasis *Liveworksheet* terintegrasi nilai-nilai keislaman

yang lebih lanjut lagi dengan menerima saran dan masukan dari beberapa ahli yaitu ahli media dan ahli materi. Saran untuk pengembangan produk lebih lanjut yaitu diperlukan untuk revisi pada desain, materi maupun gambar yang disajikan agar dapat membuat peserta didik memiliki rasa ketertarikan dan paham dalam belajar dengan menggunakan E-LKPD berbasis *Liveworksheet* terintegrasi nilai-nilai keislaman sehingga tujuan pembelajaran dapat tercapai.

